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Интервью  
с писателем

График приема граждан в Депутатском центре 
Центрального местного отделения  

партии «Единая Россия» в марте 2011 года

Товарищеская встреча по хоккею стала 
финалом турнира дворовых команд «Золотая 
шайба – 2011» и закончилась со счетом 9:8 в 
пользу сборной vip-персон.

В традиционных соревнованиях приня-
ли участие 13 команд, в том числе из школ  
№№ 19, 39, 59, 101, 107, 116, а также клубов 
по месту жительства. 

Юные хоккеисты из клуба «Романтик» 
третий год находятся под опекой депутата 
Законодательного Собрания Челябинской об-
ласти, секретаря политсовета Центрального 
местного отделения партии «Единая Рос-
сия», ректора ЮУрГУ Александра Леонидо-
вича Шестакова. Им учрежден специальный 
приз – кубок «За волю к победе», который 

ежегодно вручается участникам турнира 
«Золотая шайба». На этот раз кроме кубка 
спортсмены получили в подарок от депутата 
десять футбольных мячей. 

В составе хоккейной команды клуба «Ро-
мантик» играют ребята из 107-й школы. По 
словам ее директора Натальи Викторовны 
Широченковой, поддержка депутата имеет 
важное значение.

– Всем известно, что хоккей – затратный 
вид спорта. Поэтому мы очень ценим по-
мощь, которую нам оказывает депутат ЗСО 
Александр Леонидович Шестаков. Он всегда 
поощряет ребят существенными спортив-
ными призами, которые им необходимы для 
тренировок.

Дата Время ФИО депутата Должность
  или должностного лица
 
03.03 14:00–16:00 Буртовой Руководитель юридической
  Максим Юрьевич консультации, 
   член политсовета

11.03 16:00–18:00 Шмидт Депутат городской Думы 
  Андрей Владимирович

14.03 16:00–18:00 Белоусов Депутат ЗСО
  Вадим Владимирович

17.03 15:00– 18:00 Вышегородцев Депутат городской Думы 
  Александр Евгеньевич

18.03 15:00–16:00 Колесникова Председатель 
  Лена Рафиковна Конгресса татар
   Челябинской области

22.03 10:00–12:00 Гибадулин Глава администрации 
  Равиль Хамитович Центрального района

22.03 14:00–17:00 Шестаков Депутат ЗСО
  Александр Леонидович

28.03 16:00–18:00 Мотовилов Депутат городской Думы, 
  Александр Александрович руководитель исполкома 
   партии «Единая Россия»

Прием ведется по адресу: Челябинск, ул. Коммуны, 89, каб. 229. Телефон 263-72-60.

За волю к победе!
25 февраля во дворце спорта «Трактор» состоялся товарищеский матч 
между детской сборной и VIP-командой хоккеистов, которую возглавил 
глава города Челябинска, председатель Челябинской городской Думы 
Станислав Мошаров.
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85-летний конькобежец  
Иван Пелипенко в очередной раз 
прославил наш город  
и Южно-Уральский 
государственный университет. 
Бывший сотрудник ЮУрГУ,  
доцент кафедры деталей машин 
механико-технологического 
 факультета И.А. Пелипенко 
принял участие в мировом 
первенстве среди ветеранов  
и в третий раз стал чемпионом 
мира по конькобежному спорту. 
Соревнования по традиции 
проводились в Германии:  
на этот раз спортсменов принимал 
Берлин.

 
На заседании Ученого совета, состо-

явшегося в последний день зимы, ректор 
ЮУрГУ, депутат Законодательного Собра-
ния Челябинской области Александр Лео-
нидович Шестаков поздравил победителя 
и вручил ему благодарственное письмо за 
активное участие в спортивной жизни уни-
верситета и денежный приз. На поощрение 
спортсмена часть средств выделил Андрей 
Владимирович Шмидт, депутат Челябин-
ской городской Думы, начальник Управле-
ния по внеучебной работе ЮУрГУ.

– Конечно, такое внимание со стороны 
руководства института, где я проработал 
много лет, очень приятно. Здесь всегда 
уделялось большое внимание ветеранам, 
регулярно проходят чествования юбиляров, 
активно развивается спортивное движение 
ветеранов, – говорит Иван Андреевич.

С коньками Иван Пелипенко не расста-
ется уже более полувека. Во время уче-
бы в Тюменском машиностроительном 

техникуме, в 1947 году, он впервые при-
нял участие в областных соревнованиях 
и завоевал первое место на дистанции 
1000 метров. Так  было положено начало 
спортивным победам молодого конько-
бежца. Сколько их было на счету Ивана 
Андреевича, сосчитать невозможно. Но 
каждый раз спортсмен поднимался на 
новую, более высокую ступень звездного 
Олимпа. И в конце концов дошел до того, 
что к 85 годам потерял всякий интерес к 
соревнованиям. Дело в том, что для Ива-
на Андреевича (как любого спортсмена 
в борьбе за первое место) всегда очень 
важно иметь достойного соперника. По-
скольку таковых в последние годы нет и 

не предвидится, у легендарного конько-
бежца пропал стимул, который когда-то 
вел его к победам.

– На последних соревнованиях в Гер-
мании я третий раз стал чемпионом мира. 
Эта победа была прогнозируемой, поэтому 
особой эйфории, радости я не испытывал. 
К сожалению, на сегодняшний день у меня 
нет соперников, и выступать неинтересно, –  
вздыхает Иван Андреевич. 

Его супруга Алла Александровна гор-
дится успехами мужа, но в глубине души 
надеется, что упрямый спортсмен наконец-
то остепенится и начнет вести спокойную, 
размеренную жизнь обычного пенсионера. 
После последней победы в Берлине кор-
респонденты не давали покоя пожилым 
людям – все челябинские СМИ хотели 
первыми рассказать о легендарном конь-
кобежце.

Иван Андреевич с удовольствием делил-
ся воспоминаниями, показывал  награды, 
кубки, медали. Но с особым трепетом и 
гордостью демонстрировал любопытным 
журналистам коньки «Хаген», которые в 
конце сороковых годов прошлого века ку-
пил в Москве за 850 рублей. 

– Эти деньги предназначались для по-
купки костюма, но я не мог удержаться от 
соблазна и купил коньки, – рассказывает 
Иван Андреевич. – Надо отдать должное 
моим родителям, которые не стали меня 
ругать и одобрили покупку. Мама и папа 
всегда поддерживали  мои спортивные 
увлечения, давали возможность заниматься 
любимым делом. 

Хочется пожелать Ивану Андреевичу, 
чтобы он сохранил в себе этот живой ис-
точник бодрости, энергии, спортивного 
азарта, который до сих пор не дает сидеть 
на месте ветерану и заставляет его почти 
каждый день вставать на коньки.

По словам помощника депутата Натальи Алек-
сандровны Куницыной, круг вопросов, с которы-
ми обращаются люди, очень широк. Он касается 
недобросовестной работы ЖЭКов, проблем с бла-
гоустройством дворов, оказания медицинской по-
мощи, приобретения лекарственных препаратов, 
юридической консультации, помощи в составле-
нии исковых заявлений и так далее.

Наталья Александровна как человек, имеющий 
большой опыт работы с людьми, обладает завид-
ным терпением и тактом, умеет найти общий язык 
с каждым избирателем, легко ориентируется, в ка-
кую организацию отправить запрос, чтобы опера-
тивно решить тот или иной вопрос.

– Зачастую люди обращаются за помощью к 
депутату с проблемами, которые на взгляд про-
стого обывателя кажутся незначительными и 
даже наивными. Но я не имею права делить их 
на «важные» и «не очень», каждое должно быть 
рассмотрено в индивидуальном порядке. Если его 
решение зависит от полномочий руководителей 
других служб,  перенаправляем обращение в со-
ответствующую инстанцию, – говорит Наталья 
Александровна. 

Не так давно к А.Л. Шестакову обратились жи-
тели одного из домов Челябинска, возмущенные 
открытием в подвале их дома бюро-магазина ри-
туальных услуг. Обеспокоенность людей понятна: 
кому захочется с утра до вечера видеть во дворе 
собственного дома автомобили с надписью «Риту-
альные услуги» и другие похоронные атрибуты?  
В ЖЭКе по поводу открытия магазина ничего вра-
зумительного не сказали, получить информацию 
о собственнике фирмы у ее сотрудников тоже не 
удалось, они хранят молчание. Никакого согла-
сования с жильцами дома о передаче в аренду 
помещения не проводилось. Последняя надежда 
жильцов – на помощь депутата, который разбе-
рется в этой ситуации и поможет выселить не-
приятных соседей.

– Был направлен запрос руководителю Управ-
ления Роспотребнадзора по Челябинской области 
Анатолию Ивановичу Семенову с просьбой объ-
яснить правомерность предоставления данного 
подвального помещения в аренду организации 
для деятельности магазина ритуальных услуг, – 
поясняет Наталья Александровна.

В конце прошлого года жители Центрального 
района, в основном пенсионеры, просили разо-
браться с исчезновением из аптек льготных ле-
карственных препаратов, которые жизненно необ-
ходимы людям, страдающим сахарным диабетом 
и бронхиальной астмой. Запрос был направлен 
в министерство здравоохранения Челябинской 
области. На него пришел ответ за подписью ми-
нистра здравоохранения В.Р. Тесленко, в котором  
говорится о том, что в настоящее время ведутся 
расчеты необходимых финансовых средств для 
улучшения обеспечения региональных льготни-
ков в 2011 году.

…С таким помощником, как Наталья Алексан-
дровна Куницина, депутат А.Л. Шестаков всегда в 
курсе проблем, которые волнуют его избирателей. 
Ежедневно Наталья Александровна выполняет по-
рой рутинную, но очень необходимую работу: об-
щается с жителями, пишет запросы, контролирует 
своевременность ответов. Одним словом, прини-
мает самое непосредственное участие в решении 
важных жизненных проблем простых людей.

По традиции заседание началось с вру-
чения партийных билетов.

Затем с докладом выступил руководитель 
исполкома Центрального МО Юрий Федо-
рович Мешков. Он рассказал о ходе подго-
товки к отчетам  и выборам в первичных от-
делениях Центрального местного отделения 
партии «Единая Россия», напомнил колле-
гам о конкурсе первичных отделений.

Секретарь политсовета Центрального 
МО Александр Леонидович Шестаков по-
знакомил собравшихся с секретарем вновь 
созданного первичного отделения «Запад-
ное», расположенного на  территории изби-
рательного участка № 824, Аленой Ануф-
риевой. Также было решено создать еще 
одно отделение – «Агроинженерное».

Не осталась без внимания и подарка от 
секретаря политсовета именинница меся-
ца, лидер первичного отделения «Объеди-
ненное», директор коррекционной школы  
№ 127, активистка и просто красавица 

Тамара Николаевна Телелюева. Под апло-
дисменты собравшихся Александр Леони-
дович Шестаков вручил ей большой букет 
цветов и пожелал всего самого хорошего. 
Тамара Николаевна как куратор партийно-
го проекта Центрального местного отде-
ления «Мы – вместе! – 2010» рассказала 
о его реализации и предложила коллегам 
принять участие в работе попечительско-
го совета специальных коррекционно-
образовательных учреждений.

Одним из пунктов повестки дня по-
литсовета был вопрос о реализации со-
глашения о взаимодействии местного 
отделения с советом ветеранов района.  
С информацией по этому вопросу выступил  
Ю.Ф. Мешков. Он отметил, что прошедший 
год был особенно насыщен разными собы-
тиями, в том числе посвященными празд-
нованию 65-летнего юбилея Великой По-
беды. Также Юрий Федорович назвал име-
на депутатов, которые проявляют активное 

участие в совместной работе с ветерана- 
ми Центрального района. Это А.П. Бере- 
стов, А.Л. Шестаков, А.Е. Вышегородцев, 
А.А. Мотовилов, А.В. Шмидт.

Члены местного отделения партии под 
руководством Светланы Владимировны 
Казанцевой помогают ветеранам в уборке, 
косметическом ремонте квартир, оказыва-
ют различные услуги. Эта работа ведется 
под патронатом депутата городской Думы 
Андрея Владимировича Шмидта в рамках 
учрежденной им общественной организа-
ции «От доброго сердца».

Центральное местное отделение партии 
«Единая Россия» никогда не остается в сто-
роне от спортивных мероприятий, которые 
проводятся в Челябинске. Так, например, 
традиционными стали праздник здоровья 
«Лыжня России» и «Урок физкультуры 
XXI  века». 

Тему здорового образа жизни продол-
жила руководитель первичного отделения 
«Лечебное» Людмила Ивановна Ваганова. 
Она рассказала о плане мероприятий по 
реализации партийного проекта «Качество 
жизни (здоровье)» в Центральном районе.

Большой интерес и эмоциональную 
реакцию вызвало выступление главы 
Центрального района Равиля Хамитови-
ча Гибадулина, который напомнил одно-
партийцам об итогах выборов в Законо-
дательное Собрание Челябинской области 
и невысоких показателях как явки, так и 
голосования за «Единую Россию» жителей 
избирательного округа № 28. Хотя партия и 
победила на выборах в районе, результаты 
могли быть лучше. 

Также глава района подверг конструк-
тивной критике деятельность лидера 
оппозиционной партии, который ведет 
строительство новых высотных домов в 
лесопарковой зоне. 

Кроме того, Равиль Хамитович призвал 
членов исполкома и секретарей первич-
ных организаций быть более активными 
на территориях избирательных участков 
и предложил ежемесячно заслушивать их 
доклады о работе с гражданами.

Заседание политсовета завершилось на 
оптимистичной ноте. В честь Дня защит-
ника Отечества состоялся праздничный 
концерт. Полосу подготовила Оксана ХУдякОвА

В курсе 
проблем
С начала года прошло два месяца,  
и за это время в общественную 
приемную депутата Законодательного 
Собрания Александра Леонидовича 
Шестакова уже поступило более 
пятидесяти обращений граждан. 

И снова «золото»!

С праздничным акцентом
Накануне дня защитника Отечества в Центральном местном отделении 
партии «Единая Россия» прошло очередное заседание политсовета,  
на которое были приглашены секретари первичных отделений,  
члены совета ветеранов Центрального района.
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Реализация новой программы по 
благоустройству дворовых терри-
торий  начнется весной и продол-
жится летом. Во дворах расширят 
проезды для автомобилей, отре-
монтируют межквартальные до-
роги, организуют дополнительные 
парковочные места и оборудуют 
детские площадки. 

Об основных этапах этой мас-
штабной работы рассказывает 
глава администрации Челябинска 
Сергей Давыдов:

– Горожане замечали изменения, 
которые происходили в дорожном 
строительстве на протяжении все-
го прошлого года. В этом году мы 
вплотную займемся благоустрой-
ством дворов. По инициативе 
партии «Единая Россия» целевым 

назначением выделено порядка 
700 миллионов рублей на ремонт 
межквартальных проездов и дво-
ров. На самом деле дороги, кото-
рые ведут от магистралей до жи-
лых домов, десятилетиями не ре-
монтировались, они все в ухабах и 
ямах. Часть федеральных средств, 
а также около 150 милллионов ру-
блей из городского бюджета пла-
нируется потратить на то, чтобы 
отремонтировать и расширить про-
езды внутри дворов, организовать 
парковочные места, а на деньги му-
ниципалитета – построить новые 
игровые площадки. Те, которые 
существуют сейчас, организованы 
очень хаотично, и детям неудобно 
на них играть. Качели, песочницы, 
карусели, лавочки – все элементы 
благоустройства расположены на 
большом расстоянии друг от друга, 
и ребенку, чтобы пройти от качелей 
до песочницы, нужно преодолеть 
сто метров. Необходимо грамотно 
обустроить пространство для игр 
детей, соотнести его размеры с раз-
мерами двора. Игровые площадки 
обязательно обнесут невысоким 
забором, вокруг посадят деревья 
и кустарники. Эта территория 
должна стать настоящим местом 
отдыха и безопасных игр детей и 
соответствовать представлениям 
родителей.

Не менее важная проблема – от-
сутствие парковочных мест. Этим 
вопросом мы тоже планируем за-
няться. 

В Челябинске насчитывается  
порядка шести тысяч многоквар-

тирных жилых домов и порядка 
1200 дворов. В прошлом году по 
инициативе депутатов фракции 
«Единая Россия»  Челябинской 
городской Думы из городского 
бюджета выделено 300 миллионов 
рублей на благоустройство дворов. 
Благодаря этим средствам мы бла-
гоустроили 345 дворов, это почти 
третья часть всех челябинских дво-
ров. В этом году на эти цели плани-
руем потратить в два раза больше 
денег. А это значит, что абсолютное 
большинство челябинских дворов 
до конца года будет благоустроено. 

Хочу заметить, что каждое про-
ектное решение по благоустройству 
дворовой территории будет согла-
совываться с жителями. Сейчас мы 
собираем заявки. Они принимают-
ся как управляющими компаниями, 
так и депутатами городской Думы. 
На основании этих заявок состав-
ляется перечень объектов. 

Конечная цель – передача дворов 
в собственность жителей, которые 
должны будут сами следить за по-
рядком на своей территории и за 
счет собственных средств обеспе-
чивать ее благоустройство.

В отличие от процесса прива-
тизации жилья, когда жильцы по-
лучали в собственность квартиры, 
расположенные в домах, где за 
много лет ни разу не проводилось 
капитального ремонта, мы иначе 
подходим к вопросу предостав-
ления в собственность дворовых 
территорий, вкладывая в их бла-
гоустройство бюджетные деньги.

Реализация программы по бла-
гоустройству дворов начнется вес-
ной, как только сойдет снег. Сейчас 
идет активная подготовительная 
работа, до апреля-мая все эскиз-
ные решения будут согласованы с 
жителями. 

Отдельно хочется сказать о стро-
ительстве новых и реконструкции 
старых хоккейных коробок, кото-
рые есть во многих дворах. При 
городской администрации создано 
муниципальное учреждение, кото-
рое будет обслуживать эти корты. 
Раньше хоккейные площадки стро-
ились в основном за счет спонсор-
ских средств, и это осуществлялось 
в разовом порядке. Я сам вырос в 
Металлургическом районе, у нас 
тоже был каток во дворе. Помню 
единичные случаи, когда он зали-
вался, и я мог выйти покататься на 
коньках.

Мы предполагаем, что наше 
муниципальное предприятие обе-
спечит в зимний период эксплуа-
тацию этих коробок, а летом там 
можно организовывать различные 
спортивные мероприятия. В штате 
этого учреждения есть тренеры, 
преподаватели, в обязанности ко-
торых будет входить организация 
работы. 

Большое внимание планируем 
уделить строительству детских 
площадок. В прошлом году они 
возводились, в основном, за счет 
спонсорских денег. Хорошо в этом 
плане поработал трубопрокатный 
завод, компания «Фортум», кото-
рые выделяли деньги на благоу-
стройство дворовых территорий.

Но в этом году решили организо-
вать работу системно и на эти цели 
выделить деньги из городского бюд-
жета. Причем все будет сделано в 
комплексе: проезжая часть, парков-
ки, детская игровая площадка. 

Кроме того, приведем в поря-
док школьные стадионы, на них 
появятся футбольные поля, трена-
жеры, беговые дорожки. Школьные 
стадионы должны стать не только 
местом занятий физкультурой для 
школьников, но и центром притя-
жения для всех детей, проживаю-
щих на территории микрорайона.

Маршрутки и киоски – 
под контроль

22 февраля на очередном заседании городской Думы депутаты 
утвердили нормативные правовые акты, касающиеся социальной 
поддержки населения, изменений бюджета текущего года, а также 
работы муниципального пассажирского транспорта.

Одним из приоритетных во-
просов заседания стало внесение 
изменений в решение городской 
Думы от 26.05.2000 года «Об 
утверждении порядка оформ-
ления документов для предо-
ставления земельных участков 
для размещения (установки) и 
эксплуатации временных неста-
ционарных объектов на террито-
рии города Челябинска». Теперь 
размещение киосков, торговых павильонов будет осуществляться в 
соответствии со специальной схемой, которой ранее не было. Это 
позволит более упорядоченно и равномерно распределять данные 
объекты во всех районах города. 

Не менее важный пункт по-
вестки дня – вопрос об организа-
ции транспортного обслуживания 
маршрутными такси. В ближай-
шее время планируется проведе-
ние конкурса на право осущест-
вления  пассажирских перевозок 
на внутригородских маршрутах. 
Теперь основными критериями 
для получения разрешения на 

перевозки пассажиров станут контроль за безопасностью движения 
и качество предоставляемых услуг. Реализация данного решения обе-
спечит более эффективную работу транспортной отрасли. 

Среди других вопросов, касающихся городского общественного 
транспорта, депутаты рассмотрели вопрос о порядке проезда от-
дельных категорий граждан, оказание мер социальной поддержки 
которым осуществляется как за счет федерального, так и областного 
бюджетов. В соответствии с решением депутатов федеральным и 
региональным льготникам продлевается право бесплатного проезда 
на всех видах городского пассажирского транспорта до 30 апреля 
2011 года.

Андрей Владимирович Шмидт, 
депутат Челябинской городской Думы:

– В последнее время в Цен-
тральном районе много сдела-
но в плане развития улично-
дорожной сети, отремонтиро-
ваны проспект Ленина, улицы 
Энгельса, Энтузиастов, Лесо-
парковая. 

Сейчас настало время занять-
ся внутренней территорией. Если 
дворы новостроек находятся в 
более-менее приличном состоя-
нии, то о пятиэтажных домах –  
«хрущевках» и «брежневках» –  
этого не скажешь. Ситуацию 
осложняет уплотнительная за-
стройка, которая в свое время 
была широко распространена. 
Во дворах буквально на детских 
площадках строились высотные 
здания, возводились какие-то 
конструкции. Считаю, при благоустройстве необходимо учесть все 
нюансы. Где-то, может быть, стоит расширить проезды, сделать 
«карманы» для автомобилей, количество которых резко увеличилось 
в последние годы, поэтому задача администрации – в имеющихся 
территориальных условиях найти место и для спортивных сооруже-
ний, и для игровой площадки, и для парковки машин…

Что касается передачи дворовых территорий в собственность 
жильцов, то идея сама по себе хорошая. Но процесс довольно слож-
ный, и он займет много времени, поскольку предстоит межевание 
территории. Если жители смогут взять на себя ответственность, в 
том числе материальную, за ее дальнейшее содержание, результат 
будет положительный. Например, жители нового дома на пересече-
нии улиц Витебской и Энтузиатов создали ТСЖ, огородили терри-
торию, следят за порядком и очень довольны. Но такой вариант при-
емлем, в основном, для новостроек и элитного жилья. Для жителей 
«хрущевок», которые просто не потянут такую «собственность», 
необходимо предусмотреть другие механизмы. Ведь что значит стать 
собственником дворовой территории? Это значит взять на себя пол-
ную ответственность за порядок, чистоту во дворе. Это большие за-
траты: на охранника, строительство ограждений, замену или ремонт 
сооружений, малых форм и так далее. 

У людей всегда должен быть выбор. Если большинством голосов 
жители решат стать собственниками двора, пожалуйста, распоря-
жайтесь своей территорией; если они посчитают это нецелесообраз-
ным, никто не имеет права насильно заставлять. Еще раз повторюсь: 
необходимо выработать соответствующий механизм и предложить 
его жителям.  

Вспомним программу капитального ремонта домов, которая давно 
и успешно работает в нашем городе. Жителям было предложено 
заплатить пять процентов от стоимости работ. Те, кто заплатил, по-
лучили конкретный результат и остались довольны.

СпиСок ДокументоВ,  
необхоДимых Для оформления прАВА общей  

ДолеВой СобСтВенноСти нА ДВор В роСрееСтре:
– заявление о государственной регистрации права общей долевой 

собственности на объекты недвижимости;
– документ, удостоверяющий личность заявителя;
– документ об уплате госпошлины;
– документ, подтверждающий полномочия представителя;
– устав ТСЖ, документ об избрании лица, которому это право 

предоставлено председателем, членом правления ТСЖ, соответству-
ющим протоколом общего собрания членов ТСЖ (если интересы 
собственников представляет председатель ТСЖ);

– документы о формировании органом государственной власти 
или органом местного самоуправления земельного участка, на ко-
тором расположен многоквартирный дом (если земельный участок 
сформирован после введения в действие Жилищного кодекса РФ);

– решение общего собрания собственников помещений в много-
квартирном доме о формировании земельного участка, на котором 
расположен многоквартирный дом (если этот земельный участок 
не сформирован до введения в действие Жилищного кодекса РФ); 
документ технического учета многоквартирного дома, содержащий 
сведения о составе общего имущества;

– кадастровый паспорт земельного участка, на котором располо-
жен многоквартирный дом;

– кадастровый паспорт здания, строения, сооружения, помещения, 
являющегося общим имуществом многоквартирного дома.

Весеннее преображение
На благоустройство челябинских дворов потратят более 700 миллионов рублей

полосу подготовила оксана хуДякоВА
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– Наш факультет выполняет заказ Министерства 
обороны Российской Федерации по подготовке мо-
билизационного резерва для армии. Число мест для 
желающих проходить обучение на факультете огра-
ничено заказом Министерства обороны. Отмечу, что 
конкурс среди поступающих к нам весьма высок – 
три-четыре человека на место, и число желающих в 
последнее время увеличивается. Так что отбираем 
лучших из лучших. При этом  учитываем ряд фак-
торов. Во-первых, состояние здоровья: требования 

к офицерам выше, чем к рядовым. Во-вторых, это 
профессионально-психологический отбор. Канди-
даты должны по своим индивидуально-личностным 
качествам соответствовать требованиям, предъяв-
ляемым к военнослужащим. В-третьих, разумеется, 
успеваемость, причем общая. В-четвертых – физи-
ческая подготовка. 

– Кто обучается на ФВО?
– Обучаться у нас могут только студенты Южно-

Уральского государственного университета, являю-
щиеся гражданами Российской Федерации и годные 
по состоянию здоровья к военной службе. В основном 
это ребята, поступившие на технические специально-
сти. В среднем в год выпускаем до пятисот офицеров 
запаса. Отмечу, что у нас учатся и девушки, причем по 
той же программе, что и юноши, но в плане нормати-
вов физподготовки требования к ним иные.

– Какие специальности осваивают будущие офи-
церы?

– Мы готовим офицеров танковых войск, войск свя-
зи, ракетных войск и артиллерии. Обучение длится два 
с половиной года; один день в неделю полностью по-
священ военной подготовке. Затем слушатели проходят 

Помощь в организации этих встреч уже не первый 
год оказывают депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области, ректор Южно-Уральского го-
сударственного университета Александр Леонидович 
Шестаков и депутат Челябинской городской Думы 
Андрей Владимирович Шмидт. 

Сегодня в Центральном районе Челябинска про-
живают 13 участников Сталинградской битвы. Эти 
люди – золотые крупицы нашей истории, с их име-
нами связаны самые героические страницы Великой 
Отечественной войны. 

Мужество и отвага сталинградцев, огромное жела-
ние победить врага, чувство настоящего патриотизма 
и любовь к Родине  помогли нашим воинам выстоять и 
разгромить фашистов. Непростой ценой досталась эта 
победа – историки до сих пор спорят, сколько жизней 
унесла Сталинградская битва, количество погибших  
исчисляется несколькими сотнями тысяч, иногда оно 
доходит до миллиона.

– С каждым годом ветеранов становится все меньше. 
И поэтому для нас очень важны эти встречи и дороги 
люди, героизм и подвиги которых трудно переоценить, –  
говорит директор школы Роза Геннадьевна Поспело-
ва. – Четырнадцать лет назад, 2 февраля 1997 года, 
у нас был открыт музей Сталинградской битвы, где 
бережно хранятся уникальные экземпляры военных 
лет: карты сражений, фотографии и письма солдат, 
боевые награды, гимнастерки, разные предметы быта 
того времени. 

К 65-летнему юбилею Победы ребята создали свою 
Стену Памяти и разместили на ней короткие сочине-
ния о своих прадедушках, участниках Великой Отече-
ственной войны. 

Связь поколений не должна прерываться, мы ста-
раемся как можно чаще приглашать к нам ветеранов, 
проводить уроки памяти, развивать у ребят уважение 
и поддерживать интерес к истории нашей страны, ее 
героическому прошлому. Они с большим удоволь-
ствием слушают рассказы ветеранов войны, задают 
вопросы. 

На такие встречи всегда приходит председатель Со-
вета ветеранов Центрального района Юрий Иванович 
Красильников, участник Парада Победы в Москве Ле-
онид Иванович Мельников, председатель Совета вете-
ранов ЮУрГУ Геннадий Александрович Комиссаров. 
В школе рады таким гостям, и встречи получаются 
очень душевными и по-домашнему теплыми.

На этот раз из-за карантина мероприятие проходило 
без участия школьников, что не помешало руководству 
школы организовать хорошую программу для ветера-
нов. Приятным сюрпризом стали поздравления от учи-
теля музыки Виктора Васильевича Шилова, который 
накануне сочинил песню, посвященную участникам 

Сталинградской битвы, и учителя ОБЖ Рудольфа 
Валентиновича Шеховцева, выпускника Московской 
консерватории, художественного руководителя ансам-
бля песни и пляски Дальнего Востока. Великолепно 
исполненное попурри из военных песен никого не 
оставило равнодушным, ветераны с удовольствием 
подпевали музыканту.

Самым старшим по возрасту участником встречи 
был 90-летний Александр Алексеевич Воронин, за-
щитник Сталинграда. Остальные ветераны в годы 
Великой Отечественной войны защищали нашу Ро-
дину на других рубежах и так же, как сталинградцы, 
отважно боролись с общим врагом. 

О каждом ветеране, пришедшем на встречу,  мож-
но написать целую повесть – настолько интересны их 
судьбы и жизненные пути. 

Александр Алексеевич Воронин называет Сталин-
градскую битву «мясорубкой человеческих жизней». 
Он не понаслышке знает, как тяжело далась победа 
защитникам города.

Вот строки из биографии пулеметчика Воронина.
Александр Алексеевич родился 15 августа 1920 года 

в селе Нордовка Мелеузовского района (Башкирия). 

Воинам-сталинградцам посвящается

Сидят у стола ветераны.
На груди галереи наград.
Сидят у стола ветераны.
Вспоминают они Сталинград.

И рассказы их души тревожат
Молодых и безусых ребят.
И рисует воображенье: 
Волга… Война… Сталинград…

Где каждый дом – это крепость,
Где взрывы встают, словно дыбы.
И в висках ребят стучит лишь вопрос:
«А мы смогли бы… А мы смогли бы?..»

Вспоминают бойцы Сталинград,
Что не сделал ни шагу назад.
Воевал он не для наград –
Молодой сталинградский солдат.

А для тех, что за партой сидят,
Молодых и безусых ребят, –
Возвращается время назад
В огнедышащий тот Сталинград.

И, отложив учебник истории,
Слушая ветеранов истории,
Понимают:  не только политики –
И солдаты творят историю…

Виктор Шилов, учитель музыки 

Всего в спартакиаде приняли участие восемь  
команд из высших учебных заведений Новосибирска, 
Екатеринбурга, Уфы, Кургана, Томска, Челябинска и 
Ижевска.  Они соревновались в четырех видах спорта: 
лыжные гонки, волейбол (мужчины), бадминтон и на-
стольный теннис. Отдельно жюри оценивало остепе-
ненность участников, то есть наличие ученой степени 
(кандидат и доктор наук) и ученого звания (доцент, 
профессор, академик).

Руководитель делегации ЮУрГУ Владимир Алексан-
дрович Яковлев, кандидат технических наук, доцент ка-
федры «Электротехника», судья всесоюзной категории 
по спортивному ориентированию, уже более двадцати 
лет возглавляет оздоровительно-спортивную комиссию 
профкома преподавателей и сотрудников и знает, как 
бывает нелегко выиграть соревнования на выезде.

– На самом деле, мы рассчитывали, что команда 
Ижевского университета будет очень сильной. Но ког-
да увидели, как бегут их лыжники, поняли, что у нас 
есть все шансы на победу. Зато мы уступили волей-
болистам ижевской команды. Упорное сопротивление 
оказала команда Уфимского государственного техни-
ческого университета, это был достойный соперник на 
соревнованиях. Думаю, башкирская команда еще не раз 
заявит о себе, – говорит Владимир Александрович.

Команду Южно-Уральского государственного уни-
верситета представляли 35 человек, самому старшему 
из них, Игорю Яковлевичу Березину, профессору ка-
федры «Прикладная механика, динамика и прочность 
машин» физического факультета, в следующем году 
исполнится 80(!) лет. Игорь Яковлевич уже много лет 
является руководителем ветеранского клуба лыжников 
ЮУрГУ. Он внес свой вклад в победу челябинских 
лыжников, и в этом виде спорта команда ЮУрГУ 
заняла первое место. По «остепененности» мы все-
го на 7 баллов уступили ижевским коллегам, набрав  
62 балла. Волейболистам досталось второе место, на 
первом оказались хозяева соревнований. В бадмин-
тоне, так же как и в настольном теннисе, команда из 
Челябинска взяла «бронзу». Но это никак не повлияло 
на окончательный результат, и спортсмены из ЮУрГУ 
вернулись домой с общекомандным первым местом! 
С чем их и поздравляем! 

После возвращения спортсменов домой с ними 
встретился ректор университета Александр Леонидович 
Шестаков. Он поздравил команду с победой и пожелал 
дальнейших спортивных успехов и достижений.

Из ИстОрИИ спартаКИады «дружба»
Основателями спартакиады преподавателей, науч-

ных работников и сотрудников высших учебных заве-
дений Урала и Сибири «Дружба» стали Челябинский 
политехнический институт и Уральский политехни-
ческий институт. В 1963 году по инициативе группы 
преподавателей были проведены матчевые встречи 
между сборными командами преподавателей по лыж-
ным гонкам и волейболу в дни студенческих каникул. 
После чего у спортсменов родилась мысль о проведе-
нии подобного мероприятия между политехническими 
и техническими вузами Урала. Было решено изменить 
формат соревнований и добавить виды спорта, а также 

пригласить к участию в спартакиаде другие вузы. Эту 
идею активно поддержал бывший в то время ректором 
ЧПИ Виталий Мельников. Так появилась на свет бу-
дущая спартакиада «Дружба».

Первая спартакиада состоялась в 1965 году в Сверд-
ловске на базе УПИ, в ней участвовало пять уральских 
институтов: УПИ, ЧПИ, Пермский политехнический, 
Магнитогорский металлургический институт и вне 
конкурса – Свердловский горный институт.

В программу соревнований были включены лыжные 
гонки и эстафета, мужские – волейбол и баскетбол, на-
стольный теннис и шахматы. Команды комплектовались 
из преподавателей и сотрудников института не моложе 
25 лет с разделением на возрастные группы через 10 лет.  
Самая старшая группа соответствовала возрасту «45 и 
старше». Соревнования проходили без судейской кол-
легии. Судьями были сами участники. В первой спар-
такиаде наша команда заняла второе место.

Участники решили проводить подобные встречи 
ежегодно на базе каждого института поочередно. 
Наш вуз становился хозяином спартакиады шесть раз:  
в 1967, 1974, 1987, 1988 и в 2006-м годах.

спОртИВные пОбеды мОлОдых
В первые зимние месяцы на Южно-Уральский го-

сударственный  университет снегопадом обрушились 
спортивные победы.

14 февраля команда «Политехник» со счетом 7:3 
обыграла команду Уральского федерального универ-
ситета и стала чемпионом Универсиады по хоккею 
с шайбой среди студенческих команд. Надо отдать 
должное профессионализму тренера команды, канди-
дата педагогических наук, доцента кафедры спортив-
ного совершенствования Владимира Ивановича Ляп-
кало, который подготовил сильных, целеустремлен-
ных спортсменов, не проигравших ни одной встречи 
в групповом этапе. 

Кубок чемпионов в торжественной обстановке ребя-
там вручили на церемонии награждения победителей 
первого семестра Спартакиады ЮУрГУ 2010–2011, 
которая проходила 17 февраля. 

В Спартакиаде участвовали студенты всех кур-
сов, они соревновались в тринадцати видах спорта, 
в том числе: легкой атлетике, спортивном ориенти-
ровании, армспорте, дзюдо, силовом троеборье, шах-
матах, плавании, баскетболе, боксе и других. Цере-
монию награждения открыл директор физкультурно-
спортивного клуба Альберт Аминов. Он же и вручил 
кубки победителям.

Самое большое количество кубков за первое ме-
сто в разных видах спорта досталось архитектурно-
строительному факультету. Для декана факультета 
экономики и управление Игоря Александровича Баева 
победа студентов в некоторых видах спорта, таких, 
например, как бокс, стала полной неожиданностью. 
Журналисты в отличие от экономистов пока еще не 
достигли высоких результатов на спортивном попри-
ще, но от этого их единственная награда – Кубок за 
второе место по баскетболу среди женских команд, 
приобрела особую ценность.

Оксана худяКОВа

Зима спортивная 
убедительную победу одержала команда Южно-уральского государственного университета 
на 47-й спартакиаде вузов урала и сибири «дружба-2011», которая проходила 1–5 февраля  
в городе Ижевске. для преподавателей, научных работников и сотрудников ЮурГу  
этот успех имеет особенное значение, поскольку спортсмены обыграли хозяев соревнований, 
что случается крайне редко.

тридцатисуточные военные сборы на базе войсковых 
частей, принимают присягу и сдают государственный 
экзамен. По окончании обучения студенты получают 
звание лейтенанта и удостоверение офицера запаса. 
В приложении к диплому делается соответствующая 
запись, что студент прошел обучение на нашем фа-
культете и сдал экзамен.

– Какие дисциплины изучают на факультете?
– Слушатели проходят общевоенную, военно-

техническую, или военно-специальную, тактическую 
и огневую подготовку. Изучают место армии в струк-
туре государственных институтов, историю вооружен-
ных сил, тактику применения соответствующих видов 
вооружения. В настоящее время занятия на факультете 
военного обучения посещают кадеты трех челябин-
ских школ. Конечно, занятия адаптированы в соот-
ветствии с возрастом школьников, но в дальнейшем, 
если они поступят в ЮУрГУ, им это пригодится. Да и 
вообще будет полезно в жизни.

– В 2011 году ФВО наметил проведение региональ-
ной научно-практической конференции «развитие 
национальной системы профессионального военно-
го образования». пожалуйста, расскажите о ней.

– На конференцию будут приглашены преподавате-
ли факультетов военного обучения, военных кафедр, 
военных училищ Уральского федерального округа. 
Необходимость ее проведения обусловлена текущей 
реформой военного образования в России. Суть ре-
формы – оптимизация структуры военного образова-
ния. Как известно, все новое приживается не сразу, 
поэтому реформу необходимо обсуждать.

– Кого из числа известных выпускников, слу-
живших или служащих сейчас в армии или иных 
силовых ведомствах, Вы бы хотели назвать?

– Их достаточно много. Выпускники ФВО служили 
и служат не только в вооруженных силах, но и в МВД, 
ФСБ, МЧС. За годы существования кафедры, а затем 
факультета подготовлено почти 50 000 высококвали-
фицированных офицеров. Назову лишь два имени. Это 
генерал-полковник Александр Васильевич Царенко, 
начальник Главного управления специальных про-
грамм Президента Российской Федерации и генерал-
майор Олег Борисович Климов – начальник Главного 
управления МЧС России по Челябинской области.

– Как оцениваете качество подготовки ваших 
выпускников?

– Могу сказать, что мы всегда готовили высоко-
классных офицеров. Качественно подготовка выпуск-
ников ФВО не уступает, а в некоторых случаях и пре-
восходит подготовку в военных училищах, готовящих 
специалистов аналогичного профиля. Хочу отметить, 
что слушатели факультета военного обучения стали 
очень ответственно относиться к учебе. В советское 
время подготовку на военной кафедре были обязаны 
пройти все молодые люди. В настоящее время обуче-
ние на факультете – дело добровольное. Поскольку 
конкурс, позволяющий отобрать тех, кто стремится 
овладеть военной профессией, весьма высок, отноше-
ние к учебе серьезное. Силой на факультете никого 
не держат. Особо хочется выделить студентов техни-
ческих факультетов – уровень их подготовки, знаний 
выше, чем у курсантов многих военных училищ.

Иван заГребИн

К началу войны служил в 683-м батальоне аэро-
дромного обслуживания 219-го авиаполка дальнего 
действия 35-й авиадивизии, дислоцировавшейся под 
Брянском. В феврале 1942 года дивизия была переве-
дена на Северо-Западный фронт, под Старую Руссу.

В июле 1942 года Александра Воронина напра-
вили под Сталинград и назначили первым номером 
расчета станкового пулемета. 10 августа 1942 года 
он был ранен, лечился в медсанбате дивизии. По-
сле выздоровления командирован в 1-е Московское 
пулеметное училище. Окончив его, получил звание 
лейтенанта и был направлен в прежнюю часть –  
177-й гвардейский стрелковый полк 60-й гвардей-
ской стрелковой дивизии 32-го стрелкового корпу-
са. Освобождал Левобережную Украину, Запоро-
жье, принимал участие в форсировании Днепра, где  
28 октября 1943 года был опять ранен. Ранение оказа-
лось тяжелым, фронтовик провел в госпиталях более 
полугода, выписавшись лишь в мае 1944-го. С боль-
шим трудом, но все-таки разыскал свой полк, оборо-
нявший в то время плацдарм на Днестре. Принимал 
участие в Ясско-Кишиневской операции, в сражени-
ях на Сандомирском плацдарме, в январе 1945 го- 
да получил третье ранение, находился на излечении до 
20 июля 1945 года. Выписавшись из госпиталя, был 
назначен начальником штаба отдельного рабочего 
батальона 47-й учебной дивизии, затем до 1969 года 
работал на различных должностях в военкоматах. Уво-

лен в запас по выслуге лет в звании подполковника. 
Награжден орденом Красного Знамени, двумя ордена-
ми Отечественной войны I степени, двумя орденами 
Красной Звезды, медалями «За боевые заслуги», «За 
оборону Сталинграда», «За взятие Варшавы», «За по-
беду над Германией» и другими. 

…За большим праздничным столом сидели ветера-
ны. Они вспоминали свою молодость, рассказывали о 
самых ярких эпизодах военной жизни, с большой горе-
чью говорили о современной трактовке исторических 
событий и неправильном формировании у молодежи 
знаний о войне, нехватке патриотического воспитания 
в школах. Не обошлось без споров о политике. Пожи-
лые люди критиковали партию, ругали правительство, 
обсуждали новые законы. Неспешные разговоры при-
давали беседе такую теплую, добрую и по-настоящему 
домашнюю атмосферу за столом, что не хотелось по-
кидать это замечательное место. Школьный музей  
объединил людей с разными характерами, привычками, 
взглядами на жизнь, но с общим прошлым, общими 
завоеваниями и, главное, общей Победой, которую они 
одержали в смертельной схватке с врагом. 

Оксана худяКОВа

Служить Родине!
сегодня Южно-уральский государственный университет – практически единственный  
в городе вуз, который готовит офицеров запаса. В Челябинске закрыты автомобильное  
и танковое военные учебные заведения. В то же время армия оснащается новым 
вооружением, увеличивается денежное довольствие военнослужащих. 
насколько велик конкурс среди желающих обучаться на факультете военного обучения 
ЮурГу, пользуется ли военное образование популярностью? – на эти и другие вопросы  
мы попросили ответить исполняющего обязанности начальника ФВО  
полковника Константина николаевича Крикунова.

Победа – одна на всех
2 февраля по сложившейся традиции участники сталинградской битвы собрались  
в комнате боевой славы челябинской средней  школы № 138, где каждый год проводятся 
мероприятия, посвященные знаменательной дате, – освобождению от фашистских 
захватчиков города сталинграда. 

Под звуки марша были внесены знамена России, 
Южно-Уральского госуниверситета и факультета во-
енного обучения.

В роли ведущего выступил исполняющий обязан-
ности начальника факультета военного обучения Кон-
стантин Крикунов.

Со сцены к присутствующим обратился депутат 
Законодательного Собрания Челябинской области, 
ректор ЮУрГУ Александр Леонидович Шестаков. Он 
поздравил собравшихся, в первую очередь участников 
войн, ветеранов вооруженных сил, с праздником. Рек-
тор выразил слова благодарности ветеранам Великой 
Отечественной за Победу в войне, за труд в мирное 
время и за огромный вклад в дело патриотического 
воспитания. Он отметил весьма значительную роль 
Южно-Уральского госуниверситета в деле повыше-
ния обороноспособности страны. Ведь вуз создавался 
в годы войны как раз для того, чтобы ковать оружие 
Победы, после войны его ученые и выпускники также 
работали и продолжают сейчас трудиться в оборонной 
сфере. Кроме того, ЮУрГУ в течение долгих лет гото-
вил и готовит офицеров запаса.

Мирного 
неба!
В актовом зале ЮурГу 22 февраля 
состоялось торжественное собрание  
и прошел концерт, посвященные  
дню защитника Отечества.  
сюда пришли ветераны Великой 
Отечественной войны, вооруженных сил, 
участники боевых действий,  руководство 
университета, студенты, преподаватели  
и сотрудники вуза.

После торжественного собрания состоялся празд-
ничный концерт. Немало в тот день прозвучало пре-
красных песен в замечательном исполнении молодых 
талантов. Были также исполнены превосходные хорео-
графические номера. Известный творческий коллектив 
ЮУрГУ – ансамбль бального танца под руководством 
Татьяны Зениной – восхитил пришедших исполнением 
вальса. Надо было видеть, как красиво в разноцветных 
лучах прожекторов кружатся пары!

Открывал концерт джазовый оркестр под управ-
лением Георгия Анохина. Прозвучала музыкальная 
композиция, автором которой является сам Георгий 
Анохин. Затем оркестр исполнил песню «Вечер на 
рейде» (композитор Василий Соловьев-Седой).

В конце встречи прозвучала песня «Офицеры» в 
исполнении заслуженного артиста России, офицера 
запаса Павла Калачева и сводного хора кадетов.

В этот день тепло и проникновенно говорили как о 
ветеранах Великой Отечественной войны, Афганиста-
на, Чечни, так и о будущем нашей страны – тех, кто 
встанет в ряды защитников Отечества – слушателях 
факультета военного обучения и кадетах.

Организаторы постарались, чтобы вечер остался 
в памяти каждого, стремились показать преемствен-
ность традиций в служении Отчизне.

Конечно, праздник не обошелся без награждений и 
подарков. На сцену были приглашены ветераны. Им 
вручили цветы. Со сцены перед собравшимися высту-
пили ветераны Великой Отечественной и различных 
локальных войн. Среди них – председатель Совета ве-
теранов ЮУрГУ Геннадий Александрович Комисса-
ров, председатель Совета Челябинской региональной 
общественной организации участников боевых дей-
ствий «Родина», участник войны в Афганистане под-
полковник запаса ФСБ Федор Иванович Юрин, Герой 
Российской Федерации, участник боевых действий в 
Афганистане и на Северном Кавказе Сергей Владими-
рович Зяблов и многие другие. Они поздравили при-
сутствовавших с праздником. Немало прозвучало и в 
их адрес самых теплых, светлых, добрых пожеланий. 
Но главное пожелание – мира и спокойствия, чтобы 
военным никогда не пришлось применить свои знания 
и умения на практике.

Иван заГребИн

Фото Сергей МЕЛЕХИН (Фотошкола ЮУрГУ)
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имости жилищно-коммунальных услуг 
индивидуально  каждому льготнику в за-
висимости от типа благоустройства дома, 
имеющихся у него видов коммунальных 
услуг, состава семьи.

Региональный стандарт стоимости 
жилищно-коммунальных услуг – это 
усредненная стоимо сть  жилищно-
коммунальных услуг по каждому муни-
ципальному образованию, рассчитанная 
на одного человека в месяц, в зависимости 
от типа жилого дома и количества зареги-
стрированных в жилом помещении членов 
семьи. 

Рассчитываются региональные стандар-
ты на основании утвержденных тарифов 
стоимости жилищно-коммунальных услуг 
и нормативов их потребления.

Если изменятся тарифы на оплату жи-
лья и коммунальных услуг, как это по-
влияет на размер денежной выплаты?

При изменении тарифов на оплату жи-
лья и коммунальных услуг производится 
перерасчет денежных выплат, так как они 
напрямую зависят от тарифов. По законо-
дательству повышать стоимость тарифов 
можно не чаще одного раза в год.

Будет ли производиться денежная 
выплата тем льготникам, которые име-
ют задолженность по оплате жилищно-
коммунальных услуг?

Действующее законодательство в сфере 
социальной защиты населения гаранти-
рует гражданам получение всех полагаю-
щихся им льгот. Ежемесячная денежная 
выплата на оплату  жилья и коммунальных 
услуг производится льготнику независимо 
от наличия у него задолженности по опла-
те жилья и коммунальных услуг.

Обязанность оплачивать предоставлен-
ные услуги лежит на гражданине и закре-
плена в Жилищном кодексе Российской 
Федерации.

В какие сроки  льготникам  перечис-
ляются  денежные выплаты на оплату 
жилья и коммунальных услуг?

Денежные выплаты на оплату жилья и 
коммунальных услуг производятся за те-
кущий месяц (в январе – за январь, в фев-
рале – за февраль и т.д.). Это позволяет 
гражданам своевременно, без каких либо 
затруднений оплачивать поступающие 
квитанции на оплату жилья и коммуналь-
ных услуг до 10 числа месяца, следующе-
го за месяцем предоставления  жилищно-
коммунальных услуг, как это установлено 
Жилищным кодексом.

Если в семье два льготника, то кто 
из них будет получать денежные вы-
платы?

Утвержденный порядок  расчета еже-
месячной денежной выплаты предусматри-
вает механизм расчета денежной выплаты 
для каждого льготника, проживающего в 
одном жилом помещении. Денежные вы-
платы перечисляются каждому льготнику.

Если ежемесячная денежная выплата  
меньше, чем была льгота в натуральной 
форме, будет ли сделан перерасчет?

В том случае, если рассчитанная на 
основании региональных стандартов сто-
имости жилищно-коммунальных услуг 
денежная выплата меньше, чем предо-
ставлялась льгота в натуральной форме, 
льготник вправе обратиться в управление 
социальной защиты населения по месту 
жительства за перерасчетом денежной вы-
платы, представив квитанции на оплату 
жилищно-коммунальных услуг.

Однако необходимо отметить, что пе-
рерасчет денежной выплаты может быть 
произведен и в сторону уменьшения, с 
зачетом переполученных сумм в счет бу-
дущих платежей. В соответствии с норма-
тивными актами  граждане ежегодно пре-
доставляют в орган социальной защиты 
расчетные квитанции, подтверждающие 
размер платежей за жилое помещение и 
коммунальные услуги, в том числе рас-
ходы на приобретение твердого топлива 
с учетом его доставки (для граждан, имев-
ших право на меру социальной поддержки 
по оплате доставки твердого топлива до 
перехода к системе денежных выплат), с 
приложением справки предприятия техни-
ческой инвентаризации о размере отапли-
ваемой площади жилого помещения.

Орган социальной защиты осущест-
вляет перерасчет ежемесячной денежной 
выплаты в течение одного месяца с мо-
мента предоставления гражданином до-
кументов.

При осуществлении перерасчета учи-
тываются расчетные квитанции, под-
тверждающие фактические расходы 
гражданина на оплату жилого помеще-
ния и коммунальных услуг, и полученные 
гражданином суммы денежных выплат за 

период с начала финансового года.
При перерасчете за 2010 год учитыва-

ются квитанции  за период с 01.04.2010 
по 31.12.2010.

Предоставление мер социальной под-
держки.

Если льготник имеет право на одну и 
ту же меру социальной поддержки по не-
скольким основаниям (например, является 
ветераном труда Челябинской области и 
одновременно инвалидом), мера социаль-
ной поддержки предоставляется либо по  
Закону Челябинской области «О звании 
Ветеран труда Челябинской области», 
либо по другому правовому акту по вы-
бору льготника.

Обязанность граждан, получающих 
меры социальной поддержки по оплате 
жилья и коммунальных услуг.

Льготники, получающие меры социаль-
ной поддержки по оплате жилья и комму-
нальных услуг, обязаны в течение месяца 
сообщать в органы социальной защиты 
по месту жительства о наступлении об-
стоятельств, влекущих за собой  прекра-
щение предоставления мер социальной 
поддержки (изменение места жительства, 
изменение льготной категории, изменение 
состава семьи и другие).

Куда обращаться льготникам?
По вопросам, связанным с предоставлением ежемесячных денежных выплат по 

оплате жилья и коммунальных услуг, льготнику необходимо обращаться в управ-
ление социальной защиты населения администрации района города Челябинска, 
в котором зарегистрированы по месту жительства (по месту пребывания).

Управления социальной защиты населения  
расположены по следующим адресам:

№ п/п Район города Адрес Телефон

1 Калининский Ул. Шенкурская, 7б 790-67-92

2 Курчатовский Ул. Краснознаменная, 21 790-27-07

3 Ленинский Ул. Гагарина, 42а 256-02-30

4 Металлургический Ул. Дегтярева, 49б 735-84-76

5 Советский Ул. Цвиллинга, 63 261-86-25

6 Тракторозаводский Ул. Артиллерийская, 109 243-28-56

7 Центральный Ул. Советская, 36 263-94-75

Отдел льгот и социальных гарантий Управления социального развития  адми-
нистрации города Челябинска: ул. Свободы, 74, контактный телефон 263-16-25.

Куда  перечисляются денежные вы-
платы на оплату жилья и коммуналь-
ных услуг?

Денежные выплаты на оплату жилья и 
коммунальных услуг льготники получают 
либо по месту жительства, либо на счет в 
кредитном учреждении на основании лич-
ного заявления, поданного в управление 
социальной защиты населения по месту 
жительства.

Какое количество льготников в го-
роде затрагивает переход на денежные 
выплаты на оплату жилья и комму-
нальных услуг?

В городе Челябинске денежные выпла-
ты по оплате жилья и коммунальных услуг 
получают  более 230 тысяч льготников. 

Какие документы нужны для на-
значения денежных выплат по оплате 
жилья и коммунальных услуг и куда 
следует обращаться гражданам?

Для получения денежных выплат не-
обходимо предоставить в управления со-
циальной защиты населения следующие 
документы:

1) заявление о назначении ежемесячной 
денежной выплаты;

2) документ, удостоверяющий лич-
ность;

3) документ, подтверждающий право 
гражданина на меры социальной под-
держки по оплате жилья и коммунальных 
услуг;

4) пенсионное удостоверение;  
5) документы, выданные уполномо-

ченными органами, организациями и 
предприятиями, об отнесении жилого по-
мещения к многоквартирному дому либо 
жилому дому индивидуального жилищно-
го фонда и его общей площади;

 6) документ о регистрации в жилом по-
мещении, за которое начисляются платежи 
за жилье и коммунальные услуги;

7) документы, подтверждающие нали-
чие лицевого счета в кредитной органи-
зации, при выборе гражданином способа 
получения ежемесячной денежной выпла-
ты через банк;

8) справку о количестве лиц, зареги-
стрированных в жилом помещении, с ука-
занием степени родства (свойства) членов 
семьи, а при отсутствии указанной справ-
ки – документы, подтверждающие отнесе-
ние лиц, проживающих совместно с заяви-
телем, к членам его семьи (свидетельство 
о браке, свидетельство о рождении ребен-
ка, решения судебных органов). 

Также граждане представляют докумен-
ты, подтверждающие нетрудоспособность 
членов семьи, совместно проживающих с 
заявителем, которые находятся на его пол-
ном содержании, либо получают от него 
помощь, являющуюся для них постоян-
ным и основным источником средств к 
существованию, либо получают любого 
вида пенсию и не работают. 

 Документы, указанные в подпунктах  
2, 3, 4, 7, 8 настоящего пункта могут быть 
представлены в копиях, заверенных в 
установленном законодательством поряд-
ке, либо заверенных органами социальной 
защиты после их сверки с подлинниками 
документов. 

Все льготники получают одинаковую 
сумму денежных выплат или нет?

В Челябинской области разработана 
специальная система начисления выплат. 
Размер денежных выплат рассчитывается 
на основе региональных стандартов сто-

Имеешь право? Плати меньше
Информация для льготников

Комиссия по социальной политике Челябинской городской Думы разработала 
памятки  для работы с отдельными категориями граждан по предоставлению льгот 
и мер социальной поддержки в 2011 году. Они содержат информацию о ежемесяч-
ных денежных выплатах на оплату жилищно-коммунальных услуг, ежекварталь-
ных денежных выплатах на проезд, о мерах соцподдержки отдельных категорий 
граждан по проезду в городском пассажирском транспорте (кроме такси). 

Предлагаем нашим читателям познакомиться с памяткой льготника «Что нужно 
знать о  денежных выплатах на оплату жилищно-коммунальных услуг на терри-
тории  Челябинской области».  

С 1 апреля 2010 года, в соответствии с постановлением губернатора Челябинской 
области от 18.01.2010 № 11 «О переходе к предоставлению мер социальной под-
держки по оплате жилого помещения и коммунальных услуг в денежной форме в 
Челябинской области», Челябинск перешел на систему предоставления денежных 
выплат на оплату жилья и коммунальных услуг взамен ранее предоставляемой  
50-процентной скидки на оплату жилья и коммунальных услуг. 

Лимит на прописку
 

В Госдуму внесены поправки в Жилищный кодекс РФ, 
устанавливающие размер минимальной доли в праве собственности  
на жилое помещение в зависимости от его общей площади. 

Кроме того, законопроектом предусмотрено ограничение права собственника жилого 
помещения на вселение лиц, если в результате такого вселения на каждого прожи-
вающего будет приходиться менее учетной нормы, определенной органом местного 
самоуправления. 

Так, без судебного решения нельзя будет вселять лиц, за исключением супруга, детей 
или родителей собственника или нанимателя, если в результате на каждого проживаю-
щего в жилом помещении будет приходиться площадь менее учетной нормы. Также 
вносятся изменения, устанавливающие необходимость предоставлять соответствующее 
судебное решение при регистрации по месту жительства или пребывания лиц, не яв-
ляющихся членами семьи собственника.

Известны случаи злоупотребления гражданами своим правом на владение и рас-
поряжение жилыми помещениями. Речь идет о ситуации, когда в одной квартире или 
даже комнате зарегистрированы десятки граждан. Такая регистрация носит чисто фор-
мальный характер, а зарегистрированные граждане не только не появляются «по месту 
жительства», но порой и не знают, где оно находится. Такой способ зарабатывания денег 
некоторыми владельцами жилых помещений далеко не безобиден, поскольку позволяет 
легализоваться криминальным или экстремистским элементам.

Предлагается установить размер минимальной доли в праве собственности на жилое 
помещение в зависимости от его общей площади. При общей площади до 30 кв. м доля 
в праве собственности должна составлять не менее одной трети, для жилых помещений 
площадью от 30 до 60 кв. м – одной шестой, от 60 до 120 кв. м – одной десятой. 

При этом указанные правила не распространяются на жилые помещения площадью 
свыше 120 кв. м, а также на случаи, когда доля в праве собственности возникает при 
наследовании жилого помещения.

 По материалам сайта www.top.rbc.ru
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Строки из биографии
С Южно-Уральским государственным уни-

верситетом кандидата технических наук Вы-
соковского связывает давняя история. В авгу-
сте 1942 года из Сталинграда в Челябинск был 
эвакуирован машиностроительный институт, 
на базе которого, пережив несколько переиме-
нований,  образовался Южно-Уральский го-
сударственный университет. В это же самое 
время с мамой и старшим братом из Сталин-
града в Фергану уезжал маленький Володя. 
Его отец, Лев Тимофеевич, остался защищать 
родной город. Награжден медалью «За обо-
рону Сталинграда». 

После освобождения Сталинграда в 1943 го- 
ду Лев Тимофеевич вместе с другими работ-
никами тракторного завода был эвакуирован 
в Челябинск. 

Здесь в 1946 году семья Высоковских вос-
соединилась, и наш город стал второй роди-
ной для Владимира Львовича, а университет –  
его вторым домом.

«Легенда сопромата» – так называют 
коллеги и друзья доцента кафедры строи-
тельной механики. Окончив в 1962 году 
инженерно-строительный факультет ЧПИ 
по специальности «промышленное и граж-
данское строительство», В.Л.  Высоковский  
работал ассистентом кафедры сопротивле-
ния материалов. С 1965 по 1968 год обучал-
ся в аспирантуре  Московского инженерно-
строительного института. В декабре 1968 го- 
да успешно защитил диссертацию. С 1970 по  
1985 год был ответственным за НИРС 
инженерно-строительного факультета Че-
лябинского политехнического института, 
в 1985-м избран председателем профбюро 
факультета, с 1991 года по настоящее вре-
мя – заместитель декана по УНИРС АС фа-
культета, ученый секретарь кафедры стро-
ительной механики. Автор 18-ти учебно-
методических пособий по сопротивлению 
материалов и строительной механике, 35-ти 
научных публикаций. 

коллеги поют дифирамбы,  
друзья Слагают Стихи…

Строчки из трудовой биографии Владими-
ра Львовича не расскажут в полной мере о 
том, насколько уникален этот человек, каки-
ми замечательными способностями, душев-
ными качествами он обладает. Пусть это сде-
лают те, кто много лет знают Высоковского и 
пришли поздравить его с юбилеем. 

александр Николаевич потапов, заве-
дующий кафедрой строительной механи-
ки архитектурно-строительного факуль-
тета:

– Владимир Львович – мастер своего 
дела. Почти полвека он успешно преодо-
левает сопротивление студентов к сопро-
тивлению материалов, обучает их пре-
мудростям этой сложной дисциплины. Из 
них получаются прекрасные специалисты, 
которые делают успешную карьеру и при-

меняют свои знания на практике. Все знают 
нашего коллегу как очень трудолюбивого 
и ответственного человека. Он требовате-
лен к студентам, объективно оценивает их 
знания и никому не дает поблажек. Кроме 
того, Владимир Львович обладает завидной 
энергией и оптимизмом, а его эрудиции, 
разносторонним интересам  можно только 
позавидовать! В день юбилея хочу передать 
поздравления от нашего декана Владимира 
Васильевича Спасибожко. Мы ценим вас, 
любим и желаем крепкого здоровья, успехов 
и всего самого хорошего!

Виталий иванович Соломин, почетный 
гражданин города Челябинска, профессор, 
академик:

– Иначе, как «динозавром», Высоковско-
го не назовешь, это человек замечательных 
способностей! Они проявились у него еще 
во время учебы. Пока был студентом, Володя 
ни разу ни по одному предмету не получил 
оценку ниже пятерки. Когда защищал кан-
дидатскую диссертацию, его руководитель, 
приехавший в Челябинск из Москвы, сказал: 
«Если бы Высоковский защищал свою дис-
сертацию на 2–3 года раньше, она была бы 
достойна докторской степени».  Мы много 
лет проработали вместе, и надо сказать, тя-
желый это был период! Подумайте сами: де-
канату подавай хорошие результаты сессии, 
а у Высоковского 70 процентов студентов не 
допущено к экзаменам! Принципиальность, 
требовательность, порядочность были и 
остаются отличительными качествами Вла-
димира Львовича.

анатолий петрович мельчаков, профес-
сор, доктор технических наук, преподава-
тель кафедры строительной механики: 

– С Владимиром Львовичем у нас пример-
но одинаковая жизненная матрица. Жили мы 
в одном доме, в одном подъезде, но на раз-
ных этажах. Причем заезжали в один день. 
Защитились мы тоже в один день, и по этому 
поводу делали один на двоих банкет. Вместе 
проработали почти пятьдесят лет. Я люблю 
этого человека и от всей души желаю ему 
здоровья и счастья! 

Семен аронович туберт, школьный то-
варищ, выпускник ат факультета:

– Мы знакомы с детства, жили в соседних 
домах, вместе играли в футбол. Энергичный 
был пацан, заводной. Вообще, основные 
черты характера Володи, его целеустрем-
ленность, настойчивость проявлялись еще 
в детстве. Таким он и остался. Только по-
взрослел немного…

александр львович хейфец, профессор 
кафедры графики и строительной меха-
ники:

– Иду я как-то по коридору университе-
та. Навстречу девушка – красивая, стройная, 
улыбается мне, просто светится от счастья!  
Я спину выпрямил, перышки распушил, оста-
навливаюсь и интересуюсь, чем вызвана такая 
радость? Девушка, улыбнувшись еще шире, 
торжественно сообщает: «Я сопромат сдала!» 

Хочу пожелать тебе, дорогой друг, чтобы 
девушки улыбались нам как можно дольше, 
и в честь юбилея переадресовать стихотвор-
ные строчки, которые ты посвятил мне два 
года назад: «Как Львович Львовичу скажу: 
я нашей дружбой дорожу!».

Семья Строителей
В семье Высоковских профессию строи-

теля так или иначе осваивали все. Младший 
брат, Аркадий Львович, выбрал для себя ра-
бочую специальность: был сварщиком, бри-
гадиром. Принимал участие в ликвидации 
аварии на Чернобыльской АЭС. Заслужен-
ный строитель России. 

Сестра, Белла Львовна, окончила инже- 
нерно-строительный факультет Челябин-
ского политехнического института, 33 года 
проработала в Челябинском управлении те-
плоизоляции.

С супругой, Галиной Николаевной, Вла-
димир Львович познакомился в ЧПИ более 
сорока лет назад, она работала инженером на 
кафедре сопротивления материалов, которая 
позже была переименована в кафедру при-
кладной механики, динамики и прочности 
машин на физическом факультете. Там она 
трудится и по сей день, занимается подго-
товкой и проведением лабораторных работ 
по сопротивлению материалов для всех сту-
дентов ЮУрГУ. 

Галина Николаевна Высоковская ведет ак-
тивную общественную работу с ветеранами 
на своем факультете. Вообще, без участия 
Совета ветеранов в университете  не об-
ходится ни одно знаменательное событие, 
будь то праздничные торжества, посвящен-
ные Дню Победы, или вот такие юбилейные 
встречи в узком кругу.  На них обязательно 
приглашают старожилов Совета ветеранов: 
Нелли Семеновну Бабенкову и Надежду 
Дмитриевну Кузьмину. Нелли Семеновна 
своим душевным пением и виртуозной игрой 
на баяне любого заставит подняться с места 
и закружиться в вальсе. Так произошло и на 
этот раз. Когда юбиляра пригласила на танец 
Надежда Дмитриевна, он признался, что не 
танцевал уже лет десять. Пришлось вспом-
нить молодость.

В один миг куда-то улетучились семьде-
сят лет, позабылись больные суставы, жи-
тейские проблемы, студенты-двоечники…  
И хорошо так стало на душе, тепло и радост-
но. Так пусть же эти чувства и ощущения 
всегда наполняют ваше сердце и душу, до-
рогой Владимир Львович! С юбилеем!

Наука – вещь эфемерная, но дающая кон-
кретный результат. Научные исследования и 
разработки находят практическое применение 
в различных областях жизнедеятельности че-
ловека. И хотя возрастные критерии не явля-
ются определяющими в том или ином науч-
ном открытии, надо признать, что гениальные 
мысли и смелые решения гораздо чаще при-
ходят в молодые умы. Их обладатели  объеди-
няются в общественные организации, созда-
ют советы молодых ученых и  специалистов, 
чтобы продвигать науку вперед, развивать 
инновационные проекты, делиться опытом и 
реализовывать свой научный потенциал.

Эти направления деятельности стали 
предметом обсуждения участников отчетно-
выборной конференции Совета молодых уче-
ных и специалистов (СМУС) Челябинской 
области, который объединил представителей 
ведущих вузов Южного Урала. 

Они подвели итоги работы Совета, заслу-
шали доклады коллег, обсудили проблемы 
и перспективные планы, а также выбрали 
новый руководящий состав.

В этом году конференция проходила в сте-
нах самого крупного вуза Челябинской об-
ласти – Южно-Уральского государственного 
университета. 

С приветственным словом к участникам 
конференции обратились ректор ЮУрГУ 
Александр Леонидович Шестаков, начальник 
Управления по внеучебной работе Андрей 
Владимирович Шмидт, начальник Главного 
управления молодежной политики Челябин-
ской области Антон Александрович Бахаев, 
заместитель министра образования и науки 
Челябинской области Галина Михайловна 
Казакова. 

Александр Леонидович Шестаков назвал 
конференцию знаковым событием и отметил, 
что она проходит в юбилейный год первого 
полета человека в космос:

– Сегодня от науки требуются такие же 
высокие достижения, которые были во вре-
мена существования Советского Союза. Они 
блестяще применялись в освоении космоса, 
где воплощались приоритетные разработки 
математиков, химиков, физиков. Научный 
потенциал молодежи необходимо поддер-
живать и развивать. Я желаю участникам 
конференции успехов в их научной деятель-
ности, энергии, энтузиазма и новых дости-
жений!

Пленарную часть открыл председатель 
СМУС Челябинской области Евгений  Ио-
голевич. Его доклад был посвящен подве-
дению итогов работы Совета за 2010 год.  
Альберт Аминов, председатель Челябин-
ского регионального отделения Российского 
союза молодых ученых, рассказал об осо-
бенностях работы молодых ученых в вузах 
Израиля; Наталья Низамутдинова из Челя-
бинского государственной агроинженерной 
академии поделилась с коллегами опытом 
работы вуза по развитию и поддержке моло-
дежной науки, высказала свои предложения 
по проведению региональной конференции, 
возобновлению областного конкурса на 
лучшую научно-исследовательскую рабо-
ту, проведение конкурса на звание «Моло-
дой ученый года»; Иван Думчев, аспирант  
ЮУрГУ, свой доклад посвятил теме «Под-
держка молодых ученых по программе 
«У.М.Н.И.К.» Фонда содействия развитию ма-
лых форм предприятий в научно-технической 
сфере»; представитель Челябинской госу-
дарственной медицинской академии Дми-
трий Богданов рассказал об опыте проведе-
ния конференций Совета молодых ученых в  
ЧелГМА. Завершающим аккордом стал до-
клад доцента кафедры физической химии 
ЮУрГУ, кандидата технических наук Дениса 
Винника, который назывался «Научное обще-
ство. Взгляд молодых».  

После завершения пленарной части встре-
чи общим голосованием работу СМУС Че-
лябинской области за 2010 оценили положи-
тельно, а его председатель, Е.В. Иоголевич 
был награжден грамотой Правительства Че-
лябинской области.

Потом состоялось избрание нового пред-
седателя на 2011 год. На этот пост Евгений 
Владимирович предложил кандидатуру Де-
ниса Александровича Винника, которая по-
сле обсуждения была принята членами Со-
вета единогласно.

Легенда сопромата
для того чтобы узнать всю правду  
о человеке, нужно прийти к нему  
на юбилей и внимательно слушать 
то, что говорят о виновнике 
торжества гости. Эту нехитрую 
истину я поняла после того,  
как побывала на 70-летии 
Владимира львовича Высоковского. 

Дорогу 
молодым!

полосу подготовила  
оксана худякоВа
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– Полина, известно, что вы 
довольно негативно относитесь 
к экранизации своих романов. 
Почему?

– Вообще-то я человек не ка-
тегоричный, просто мне не вез-
ло. Фильмы, которые были сняты 
по моим произведениям в нашей 
стране, ничего, кроме чувства ра-
зочарования, не оставили. Когда я 
впервые столкнулась с проблемой 
экранизации, поняла довольно бы-
стро, что есть два варианта: либо 
ты полностью отдаешь права на 
экранизацию и уже не вмешива-
ешься, либо погружаешься в этот 
сложный процесс и берешь на 
себя всё: сценарий, кастинг акте-
ров, присутствуешь на съемочной 
площадке... 

Первый вариант для меня невоз-
можен, потому что слишком дорого 
даются мне романы, чтобы отдать 
их чужим дядям на растерзание. 
Второй вариант тоже невозможен, 
потому что кино – это коллектив-
ный труд. Я одиночка, и в коллек-
тиве ничего произвести не смогу.

Так сложилось, что в Германии 
я популярный автор. Там пере-
ведено практически всё. Сейчас 
немцы экранизируют два романа; 
надеюсь, из этого получится что-
нибудь интересное. 

– Вы не только пишете, но на-
верняка много читаете. Творче-
ство каких современных писа-
телей вам нравится, на кого бы 
обратили внимание читателей?

– Многих писателей знаю лично, 
глубоко уважаю. Они настоящие 
трудяги, и работают в совершенно 
разных жанрах. Им постоянно при-
ходится выслушивать разные мне-
ния о своем творчестве. Поскольку 
я сама знаю, как от этого устаешь, 
не хочу присоединяться к тем, кто 
высказывает мнение. 

Главная особенность сегодняш-
ней литературы – у читателя есть 
выбор. Если, к примеру, человеку 
нравится так называемый жанр 
«лубка», легкое чтиво – пожалуй-
ста, а кто-то предпочитает серьез-
ную литературу, серьезных авторов. 
Могу здесь назвать лишь одно имя –  
Людмила Улицкая. Это большой 
русский писатель, чье творчество, 
безусловно, войдет во все учебники 
литературы. Если, конечно, такой 
предмет сохранится… 

– На кого из классиков вы ори-
ентируетесь в своем творчестве, 
есть ли у вас кумиры?

– Кумиров у меня нет. Еще в 
юности поняла, что единственное 
дело, которым могу заниматься, –  
это писать. Причем я с самого на-
чала знала, что хочу писать так, 
как никто до меня этого не делал. 
Потому что делать это так, как 
уже кем-то сделано, неинтересно. 
С одной стороны, невозможно су-
ществовать в вакууме и начинать 

с нуля, но с другой – нужно все-
таки оставаться собой, это прежде 
всего. Я не могу жить без Пушки-
на, Бунина, Толстого… Обычный 
хрестоматийный ряд имен русских 
классиков. Сказать, что я на кого-
то из них равняюсь, невозможно.

– В писательской среде неодно-
значное отношение к литератур-
ным премиям. Складывается 
впечатление, что современный 
писатель пишет только для того, 
чтобы получить премию и потом 
год на эти деньги жить. Получа-
ется погоня не за качеством, а за 
рублем…

– Что касается литературных 
премий, то в этом вопросе я не 
компетентна, у меня в России нет 
ни одной. И я не состою ни в одном 
союзе писателей. Надо сказать, эти 
организации мало чем отличаются 
от Союза писателей, который был 
в советское время. Я называю это 
таким «междусобойчиком», где 
люди общаются в узком кругу, чи-
тают друг друга, награждают сами 
себя… А на самом деле читатель-
ское признание очень редко совпа-
дает с литературными премиями. 
И как ни пытаются наши издатели 
печатать огромным тиражом книги 
автора, который получает литера-
турную премию, интерес читате-
лей от этого не становится больше. 
Или ты получаешь премию и тебя 
официально признает писателем 
Министерство культуры, или тебя 
любят читатели. Если выбирать, то 
конечно, я выберу читательскую 
любовь.

– Вы много путешествуете по 
миру, по стране. Наверное, при-
ходилось бывать в разных рос-
сийских городах. Поделитесь, 
пожалуйста, впечатлениями.

– На самом деле да, приходится 
бывать в разных местах. Я объез-
дила всю Германию, была в Сиби-
ри, на Урале. И хочу сказать: такие 
поездки для меня более интерес-
ные и ценные, чем путешествия за 
границу. Вообще, Москве присуща 
иллюзия, что жизнь начинается и 
заканчивается исключительно в 
столице, здесь сосредоточена вся 
культура. А дальше начинается 
провинция. Но стоит приехать в 
любой российский город, понима-
ешь, что на самом деле люди, про-
живающие в провинции, по своему 
менталитету ближе к Европе, чем 
московские жители. В столице 
люди неприветливые, зажатые, 
закрытые; они спешат по своим 
делам, и в этой огромной толпе 
не видят и не слышат друг друга. 
Провинция более приветливая, че-
ловечная, доброжелательная.

– Полина, какие вопросы жур-
налистов раздражают вас больше 
всего?

– Уже прошел период, когда 
меня раздражали вопросы. Но могу 

назвать некоторые. Первый: поче-
му вы пишете детективы? Второй: 
почему так много женщин пишет 
детективы? Третий: где вы берете 
сюжеты? И последний: кого вы 
читаете сами? Сначала я как попу-
гай повторяла одно и то же. Потом 
стала придумывать разные вариан-
ты, получалось забавно. Однажды 
журналист из серьезного москов-
ского издания начал задавать раз-
ные вопросы. Я быстро поняла, что 
он не читал ни одной моей книжки. 
И спросила, зачем он пришел ко 
мне? Он ответил, что читал дру-
гих авторов этого жанра… Уровень 
банальности вопросов определяет 
осведомленность человека. Хотя 
понимаю, что журналист совер-
шенно не обязан меня читать, но 
если считает себя профессиона-
лом, прийти на интервью неподго-
товленным не имеет права.

– Есть ли в литературных жан-
рах какие-то универсальные ин-
струменты, которые делают кни-
гу продаваемой?

– Нет. Есть пособия, как напи-
сать бестселлер, есть инструкции. 
Но могу точно сказать, что если 
писатель будет следовать этим 
инструкциям, писать по каким-то 
шаблонам, провал ему обеспе-
чен. Когда писала первую повесть 
«Кровь нерождённых», то я не ста-
вила перед собой задачу написать 
детектив или триллер. Просто пи-
сала так, как мне хотелось. В из-
дательстве, куда принесла повесть, 
мне сказали, что это детектив.  
Я ответила: хорошо, пусть будет 
детектив. 

На самом деле никто из россий-
ских авторов детективов в класси-
ческом смысле не пишет. Классика –  
это Конан Дойль, Агата Кристи, 
Жорж Сименон. У нас все авто-
ры выходят за рамки этого жанра. 
Маринина – это такая дневниковая 
женская проза, дневник женщины 
в погонах. Интересны там, прежде 
всего, психология, бытовой ряд, а 
сами преступления – постольку-
поскольку. Акунин – автор класси-
ческих исторических авантюрных 
романов. Жанр, в котором пишу я, 
не могу четко обозначить. Если вам 
нравится называть его детектив-
ным, называйте. Я не против…

Оксана ХУДЯКОВА

«Пишу то,  
что хочется…»

Салат «Сладкая женщина»
Сочный, легкий и очень полезный салат с пикантным вкусом. 
Ингредиенты: 500 г капусты, морковь, яблоко, по 50 г сухо-

фруктов (курага, чернослив, изюм), майонез, соль, четверть лимо-
на, сахар

Приготовление: замочить на полчаса сухофрукты. Капусту и мор-
ковь нашинковать. Чуть посолить (чайная ложка), перетереть, чтобы 
появился сок. Выжать сок лимона, добавить столовую ложку сахара 
(можно меньше или больше – это зависит от вкуса). Перемешать. По-
ложить порезанные сухофрукты. Добавить почищенное и порезанное 
яблоко, все перемешать. Заправить салат майонезом. Салат будет 
вкуснее, если постоит час на холоде и пропитается соком. 

Салат «Сердце»
Один из вариантов известного салата «Гранатовый браслет», но 

в праздничном оформлении. 
Ингредиенты: копченая курица – 100 г, гранат, майонез, свекла 

вареная, картофель отварной, 70 г сыра, 70 г чернослива
Приготовление: чтобы салат было удобнее выкладывать в фор-

ме сердца, можно сделать шаблон из картона, скрепив две полосы 
одинакового размера. Выкладывается слоями: картофель, смазать 
майонезом. Порезанная копченая курица, майонез. Натертая свекла 
(крупная терка), майонез. Часть свеклы оставить на еще один слой. 
Порезанный чернослив. Тертый сыр, майонез. Еще тонкий слой све-
клы, майонез. Сверху посыпать зернами граната. 

Осторожно снять шаблон. Салат готов. 

деСерт «для тебя»
Нежный, легкий, очень вкусный десерт из йогурта и персиков. 
Ингредиенты: персики консервированные – банка (425 г), йогурт 

питьевой – 250 мл, желатин – 25 г, пудра сахарная – 100 г
Приготовление: желатин замочить на сорок минут в холодной 

воде. В отдельную емкость с персиков слить сироп, персики мелко 
порезать. Растворить желатин на водяной бане. Половину смешать 
с сиропом. Залить этой смесью порезанные персики. В формочки 
налить слой персикового желе, поставить на холод, пока не застынет 
(около двадцати минут). Со второй половиной желатина перемешать 
йогурт (у меня вишневый). Когда застынет первый слой, на него 
вылить слой йогуртового желе, снова дать застыть. Затем повто-
рить слой персиков. Чтобы легче извлечь готовое желе из формы, 
опустите ее на несколько секунд в горячую воду. 

ЗакуСка «алые ПаруСа»
На приготовление этой яркой и праздничной закуски уходит со-

всем немного времени. Сочетание куриного мяса и свежих овощей 
вам обязательно понравится. 

Ингредиенты: три перца разных цветов, 150 грамм отварно-
го куриного филе, помидор, грибы (шампиньоны или вешенки) –  
100 г, 100 г сыра, майонез, оливки, салатные листья, зелень

Приготовление: грибы порезать и обжарить, пока не выпарится 
вода. Курицу измельчить. Добавить тертый сыр. Положить обжарен-
ные грибы и зелень. Все перемешать, добавив майонез. 

Помидор порезать кружочками. Перец, почистив, нарезать вдоль 
на четыре части. Половину красного перца отложить для парусов. На 
блюдо выложить листья салата, на них – кружки помидоров, сверху –  
кораблики из перца. Наполнить кораблики салатом. 

Оставленную половинку красного перца нарезать полосками ши-
риной около сантиметра, проткнуть каждую в двух местах зубочист-
кой, вставить в кораблики в виде парусов. Украсить оливками. 

Салат «кармен»
Нарядный, яркий салат с перепелиными яйцами для праздничного 

стола, приготовить который можно довольно быстро. 
Ингредиенты: мясо вареное – 300 г, крупный помидор, сыр – 150 г,  

красный перец, маслины, майонез, яйца перепелиные – восемь 
штук

Приготовление: сварить перепелиные яйца (в течение трех ми-
нут). В отличие от куриных их можно класть в кипящую воду. Яйца 
остудить, залив холодной водой. Мясо мелко порезать, выложить на 
блюдо, смазать майонезом. Следующим слоем уложить порезанные 
мелко помидоры, тоже смазать майонезом. Третий слой – мелко по-
тертый сыр. Смазать майонезом. Маслины мелко порезать, обсыпать 
ими салат. Яйца почистить, нарезать на половинки вдоль, выложить 
вокруг салата по периметру. Перец нарезать тонкими полосками, 
уложить поверх салата. В центр положить целые маслины.

По материалам сайта www.pokushay.ru

Вкусные рецепты 
к празднику
8 Марта – по-настоящему светлый весенний праздник, 
поэтому так хочется приготовить в этот день что-нибудь 
особое, легкое и воздушное. Именно такие рецепты  
мы рады вам предложить. Улыбайтесь, радуйтесь весне  
и красоте и готовьте вкусные оригинальные блюда  
для праздничного стола!

Полина дашкова о литературе, кинематографе, 
столичном снобизме и российской провинции
В конце января в Челябинске состоялось торжественное 
открытие нового книжного магазина «Библио-Глобус», 
на которое была приглашена одна из самых читаемых 
и популярных писательниц детективного жанра, автор 
таких нашумевших романов, как «Кровь нерождённых», 
«Херувим», «Источник счастья», Полина Дашкова.  
Она встретилась с челябинскими журналистами и ответила 
на их вопросы. 
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